

## **Texto de presentación del libro:**

**Alba Villalba**

Presentar es dar a conocer al público, que pase de lo incógnito a lo conocido o público. En esa ocasión, dar a conocer a alguien que para nosotros no es así tan desconocido y nos genera esta inmensa ternura y orgullo, más hoy con la presentación de su obra con la cual defendió su doctorado en Historia, donde dió a conocer, hizo público “la voz de los sin voz”. Obtuvo, así, el título de doctora “psicoloca”, título meritorio y máxime en la sociedad. En su obra, Cecilia nos lleva por los diferentes vericuetos por el que ha pasado la locura en el Uruguay, y nos invita a viajar, a navegar, a dar los pasos más importantes para construir una sociedad desmanicomializada, en comunidad y poniendo las personas locas y sus derechos, negados por tanto tiempo, en el centro.

La Dra “psicoloca” en su obra presenta un recorrido paralelando a un barco echado a la mar, y para tener rumbo escribe una cartografía como brújula de su investigación. La obra contiene puertos (1. la Academia, 2. el Hospital, 3. el Movimiento de radios comunitarias y 4. el Movimiento antimanicomial), puertos que al conectarse forman un mapa antimanicomial, y que metafóricamente describen el recorrido de las diferentes etapas que puede vivir una persona con sufrimiento psíquico, quien pasa de ser ignorada y negada como la nada, a ser cosa, objeto de estudio y experimentos de una disciplina que celosamente insiste en un sistema con enfoque en el encierro y la patologización. Pero que con el acercamiento a las radios comunitarias y al movimiento antimanicomial, específicamente, a partir de la integración al colectivo Vilardevoz, llega a buen puerto, pues ahí la locura es

vista y trabajada in situ, mediante intentos de generar cambios y sentires en la sociedad para que haya lugar a nuestras existencias locas.

Esta obra de investigación es uno de los libros dónde la vida es vivida per se, porque al leerlo vas viviendo o reviviendo todo lo que se relata ahí! Nos presenta una línea del tiempo que va desde la fundación del Manicomio Nacional - actual Hospital Vilardebó -, pasando por la fundación de las Colonias de Alienados, por la ley del Psicópata, hasta el surgimiento de la Radio Vilardevoz y otros colectivos de Salud Mental que van a luchar en conjunto por una nueva ley de Salud Mental (N. 19.529) aprobada finalmente en el año 2017.

Se logra con esta obra la documentación por la cual se deja registrado el proceso de violaciones a los ddhh y la persistencia de una psiquiatría que reivindica su lugar declarándose la única disciplina capaz de bien tratar a los pacientes psiquiatrizados, declarándolos sujetos/ objetos peligrosos. Sin embargo, también queda registrada la resistencia de los colectivos desmanicomializantes, como Vilardevoz, resistencia ante el enfoque exclusivamente sanitarista, logrando, al largo de años de lucha colectiva, proponer y poner en práctica una concepción y un trabajo con la locura y la salud mental desde un enfoque comunitario, en perspectiva de ddhh, liberando así “la voz de los sin voces”.

\*\*\*\*

Crecer como nace un flor desde su raíz al tallo, para ser planta Florida en esta locura viva, nace esa niña de ojos capaces de ver en el oscuro mar de la locura, esa niña exiliada precoz hasta en sus infancias, pues sabía ya de salvar salvando sin

quedarse sola... supo cruzar cielos y mares, montañas en paso vivaz para encender la esperanza en ese desexilio... capitana de mares tumultuosos, encarte de cadenas montañosas para retorno de ideas, coloreando el ostracismo impuesto por imanes de libertad... quiso y supo ver eslabones en letra teoría y acción para rumboear aquella nave dejada a la deriva, para escribir con firmeza que mientras el encierro cronifica la luz dá vida y ddhh, eres, sos y creciste niña magia de cariñoloco, investidura que lentamente va invististiendo sin darte cuenta. Peleando al cuerdisimo, zafando mil obstáculos, hasta transformar un mar embravecido con ese cariño esperanzador qué siempre se puede, Capitana de mares locos, siempre un abrazo protector, esa palabra de aliento y energía incomparable que será posible, que si puo fare!

Desacademializar, ser cuando tiene que ser y derretirse desde una roca a un llanto porque la emoción te embarga, que convertir un caos en un mar sereno, pues ese artilugio que siempre consiguió que la locura siguiera organizada, en pos de rumboear con proa a un puerto donde la nave de les loques yergue su mástil de espacio cultural y donde todes podemos expresar nuestros sentires pensantes, creando desde el arte y voz, acción y locura este artivismo de derroche de locura democratizandola!

Gracias Ceci, gracias que tengas una excelente cualidad de ser y hacer justicia en comunidad e inclusión, visibilidad como sujeto o persona para una locura digna.